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3 月 16 日， 一个普通
的周末， 但是下沙大学城
人流却比平时拥挤很多。
因为 2014 年浙江省各级
机关考录公务员笔试在这
天如期开考。

3 月 17 日， 网易教育
频道一篇《2014 浙江公务
员考试确认人数近 4 年来
最少》 的报道称， 据统计
“全省（浙江）来看，最终缴
费确认人数为 22.69 万人，
比起去年少了近三分之
一，为近四年来最低。 考录
比例也由去年的 30：1 降
为 2014年的 26：1。 ”

一边是依然严峻的就
业压力， 一边是貌似正在
退热的公务员考试热潮，
一边是传说中的金饭碗，
一边又是在“国八条”新政
实施后公务员们的纷纷吐
槽。 作为在校生，面对这纷
杂现实，该如何理清思路，
选择归途？ 欢迎关注本期
话题“考公务员热是否正
经历风水岭？ ”

扫一扫 公务员考试

公务员考试热或正慢慢退潮
今年我校的公务员考试，以财政学院为例，

2014 年国考报名 145 人， 省考报名 139 人，而
2013年 135人报名国考，126 人报名省考，对比
之下，波动不大，报考的人数基本持平。不过，就
全省范围而言，据网络统计报道，浙江省省考确
认报名人数却是近 4年来最少的。以杭州为例，
全市共有 48678人注册报名， 平均考录比例为
30:1，而去年该比例为 38:1。 另外，从全省范围
看，最终缴费确认人数比去年少了近三分之一，
考录比例也由去年的 30:1，降为今年的 26:1。各
方媒体也有消息，称广东，江苏等地的公务员报
考人数同比有所减少。

然而，今年的形势的改变，是否意味着“公
务员热”在井喷式的增长后，在经历着分水岭？
这背后的原因又有哪些呢？

回顾去年，中央出台了各项政策，全方位、
多维度地对领导干部，公职人员们进行管理规
定。 公款消费少了，隐形福利消失了，灰色收入
不见了， 也有公务员称工资待遇大幅缩水，吐
槽“当公务员越来越难”。 政府严抓作风，严惩
腐败，数万的官员相继落马，许多报着“钱权”
观念的人有了前车之鉴，盲目跟风的公职崇拜

也被浇了瓢瓢冷水。
除了中央政令这剂最好的退烧药，公考难度也

是一大障碍。一位应届大学生说：“公务员考试又难
又累，耗费精力，时间成本大。 ”

再者，有许多人更愿意在其它领域就业。 即将
毕业的小何就表示，他打算去私营企业找工作。“在
企业，只要肯努力拼搏，持之以恒，老板认可了你的
能力，发展空间还是比较大，个人职业前景看好，当
公务员就难说了。 ”他笑着说。 此外，在经济变化风
云莫测的今天，面对金融危机，国有企业的抗风险
能力比普通小企业要强，如今的发展势头又迅猛强
健，所以进入国企也是许多人的理想工作。

当公务员职业不再一枝独秀，当大家对公务员
的待遇预期减值，当“千里挑一”甚至“万里挑一”
的公务员热潮逐渐平静， 相关专家表示： 公考退
烧，不失为好现象。 对于众多在校大学生来讲，这
也让他们在广大的就业领域中不再盲目从众，更
加成熟的规划未来，更加理性的选择就业方向。 据
财政与公共管理学院分团委书记胡卓文介绍，今
年她所知道的公考大军里，有 5 位同学因工作已落
实，而最终放弃了缴费参考，而这种现象在之前是
从未有过的。 杨嘉琦 吴茗

说一说“考碗族”

奋战在考公路上 不曾放弃
据统计，2014 年在浙江省公务员考试录用

系统注册的考生为 30.05 万人， 初审通过的人
数为 26.08 万人， 最终缴费确认的为 22.69 万
人，与往年相比，下降近四成。 自 2010 年以来，
浙江“省考”不断升温，这次报考不增反降，首
次“遇冷”,但是仍有不少同学坚持报考。比如我
校财政与公共管理学院 2013 年 135 人报名国
考，126 人报名省考， 而 2014 年 145 人报名国
考，139 人报名省考。报名人数不随大流锐减而
是有所上升，那么这些同学坚持报考的原因是
什么呢？

专业对口 父母要求

据采访， 多名财政学院财政学以及税务学
的大四学生都认为“考公务员”是他们就业的最
终目标所在。“我们财政学是出现在经济相关岗
位招录信息中条数最多的字眼， 算是整个公务
员招录需求量大的专业了。 现在的学习时间，除
了上课之外， 大部分用于公务员考试的复习
上。 ”10财政的叶芸同学告诉记者，她和同学刚
上大四就开始复习公务员考试， 希望能以此来
解决就业问题。“我每天都会抽出 3个小时去图
书馆来复习公考， 我复习的第一步是钻研读大
纲，把大纲反复读了不下十遍。 考试前期主要时
间花在了分析问题上，把常考的题型都吃透，考
试时遇到自己不熟的题型直接绕道放弃。 就业
难是个现实的问题， 所以得早点开始准备。 国
考、省考都要试试，今年考不上，明年再考，如果
有幸考上了好单位，就不用再愁了。 ”考公务员，
似乎成了很多面临毕业的大学生的共同选择，
不少同学为了考上公务员付出了很多努力，甚
至不惜先考研再考公务员。“公务员考试中的岗
位需求表中， 要求报考条件是研究生学历的比
较多，尤其是一些好岗位，所以想考上好单位，

就得先考上研究生。 ”叶芸说。
当然也并不是每位同学都是自愿去报考公务

员的，不少同学报考公务员是因为父母要求。 10 税
务的陆佳园同学苦笑道：“我妈认为，还是公务员相
对安稳点。 反正家里也不靠我赚钱，所以非让我来
考不可。 所以我是被逼“打酱油”的，就为了给老妈
一个交代。 ”

福利待遇 开拓视野

通过采访我们了解到学生坚持报考的原因，一
是公务员工作稳定性强， 二是有比较好的福利待
遇。 10 财政的杨丽芸同学是贵州人，在她看来杭州
高校多，毕业生留杭渠道少，中央国家机关可以解
决户口问题以及较好的福利待遇对她这样的外地
来的学生有很大吸引力。还有许多大学生认为中央
国家机关是运作成熟正规的大单位，能够给自己提
供比较高的平台，即使不在那里工作一辈子，也可
以开阔眼界，将来出来会有更大发展。 10 税务梅少
杰同学说：“从机关出来到企业，会很受欢迎，但从
企业再想到国家机关，就基本上不可能了。 对政府
运作的规律程序有一定了解，接触各方面的人后再
到企业，便于以后到企业时利用好相关资源，更好
地开展工作。 ”

抓住机遇 改变命运

近年来，我国的就业情况越来越艰难，公考成
了广大学子寄予厚望的最佳出路之一，这也造成了
万人大军抢渡公考独木桥的景观。我们应该理性看
待，分析自身情况再选择是否报考。 若想成功通过
公务员考试改变自己的人生，那么就要掌握提升自
身能力的方法。 首先，下定决心通过公考；其次，一
心一意备战公考；最后，保持良好心态，坚持就是胜
利。 为了自己的美好的未来，希望财大学子能够抓
住机遇，决胜群雄。 李梦珂 董 炜

谈一谈“弃碗族”

退一步，海阔天空
在公务员考试降温的大潮中，对财大也有了

一定的波及。我校“考公大院”财政学院较以前而
言，每年报考人数本应有较大的增长，而 2014 年
国考、 省考报名人数仅分别增加 10 和 13 人，除
此之外还出现了弃考的学生。

认识加深，助力“降温”

前几年，公务员报考热浪持续袭来，“全民公
考”的现象屡现，引起了社会各界对国考省考密
切关注。这在一定程度上是大家受传统观念的影
响，一度认为公务员是所谓的“金饭碗“，使得跟
风或者愿意尝试的大有人在，自然，报考人数不
断攀升，以至于到最后几千人竞争一个岗位，而
无奈大多数人充当了公务员考的”炮灰“。 但正
是在这种激烈的竞争中， 许多人也逐渐冷静了
下来， 开始理性思考自己是否适合竞争公务员
的职位，是否真的热衷于政府工作？ 正如来自偏
远地区的一位大四学生向我们阐述的他对公考
的思索：“第一，我们老家那边是一个县城，规模
不大，现代化程度不高，生活节奏较慢，公务员
需要跟一个地方的大环境相匹配， 如果选择公
务员这条路，根据目前的情况来看，只能回去，
这是我不愿意的；第二，公务员是国家的公职人
员，必须具备较高的业务素质和工作水平，目前
我个人感觉自己与此有差距， 所以不愿意盲目
参考。 第三，经过思考我觉得我自身并不适合从
事公务员工作，所以我不准备报考公务员。 ”显
然，越来越多的人在对公务员的认识开始不局限
于公务员表面的光鲜亮丽，而更注重于这个职业
发展前景的理性剖析。

我有我选择

然而，在公务员热的浪潮中，其实有些人只
是因为家庭、 学校或者各种原因被迫报考公务
员。“男怕入错行，女怕嫁错郎。“随着择业重要性
的越发体现和自身阅历的增长，这些人也开始正

视自己的未来，自己决定是否要将自己的明天与
“公务员”捆绑在一起。 这正如 10 广告 1 班的向
学军学长所言：“毕业生的未来职业选择一般都
是以下几个方面：就业、考公务员、考研、留学。 从
本质上来看，都是一种满足生存的需要，然后在
此基础上进一步追求一些更高层次的需求。 每个
人都有不同的价值取向和适合自己的生活方式，
因此可以从中选出一个适合自己的路。 而我自
己，比较喜欢有挑战的、自我空间相对较大的工
作，公务员比较稳定，满足不了我的热情，因此考
虑到自身和现状，直接参加工作是一个更好的选
择。 ”显然，向学长是结合了自身条件，做出了最
有利于他自己的选择。 目前，如向学长一样理性
分析自我性格与职业发展能否相适应的的人逐
渐多了起来，而对于考公的追随与认识，也逐渐
清晰起来。

就业多元，偏向“双保险”

随着大学扩招，以及中国人对大学教育的重
视，大学生数量始终以惊人的速度上涨。 但是社
会上工作岗位总是有限的，就业难始终是个问题
摆在我们面前。 因此，为了防止毕业既为失业的
情况发生，许多为工作忧心的大学生便一边寻找
工作，一边报考公务员，实施“双保险”策略。 已经
就业的瞿学姐谈到：“毕业之际， 我报考了公务
员，与此同时也在寻找别的出路。 庆幸的是在考
试之前，我被一家不错的公司录取了，本来我也
不是非考公务员不可， 既然有了心仪的工作，就
不用再为所谓的‘金饭碗’而操心了。 ”由此可见，
即使是许多人热衷的公务员岗位，在有了别的选
择之后也是可以放弃的。

当然，目前公务员考试出现“降温”是多种因
素掺杂在一起共同形成的结果， 并不能一概而
论。至于它的前景与影响，我们也不得而知。但是
可以肯定的是，对待公考，理性分析，理性面对始
终是值得提倡的。 许晓倩 尹俊杰

评一评 酷嘴

人尽其才 物尽其用
公务员一直是社会上被民众津津乐道的话题之

一。公考经年累月的持续受捧已经成为大家的共识。
但是似乎在今年，公考突遭降温，引发社会公众的热
烈探讨。 那就让我们一起追寻一下公考遇冷背后的
故事吧!

冷在何方？

3 月 16 日，浙江省公务员考试落下了帷幕。 据
统计，22.69 万人参加了本次省考，相较于去年的 30.
82 万，今年人数缩减了三分之一。 许多考生报名了，
却在缴费时犹豫，也有一部分缴费了却缺考。从而浙
江省公务员考试四年内首次出现报考降温。 在其它
省份，也出现了大小不同的省考人数缩减。

如果你身在在浙江理工考点， 你会发现来来往
往的考生似乎真的比往年少上了不少， 而且与众不
同的是：大家似乎都少了一份紧张，多了一份从容。
不少考生表示假如这次失败，下次便不会来参加了。
而已有稳定工作的考生， 更是笑谈这是最后一次尝
试，成功固然欣慰，失败亦无遗憾。而在财大校园里，
也有很多面临毕业的学长学姐表示公务员考试不再
是自己未来的第一选择。 这一切都似乎预示着公考
的热度开始下降。

“寒流”何来？

那么到底为何公务员报考人数会在今年急剧减
退呢？经贸易学院李井奎副教授认为“这是与习主席
在 12 年在政治局会议上提出的‘八项规定’以及 13
年一系列对公务员福利的削减政策， 造成公务员的
未来收益大大降低有直接关系的。相对于其它行业，
就职公务员似乎没有那么具有吸引力。 同时公务员
招考名额的减少，也导致报考人数骤减。 ”当今的

中国社会中，似乎越来越多的人本着利益至上的原
则。 而现在成为公务员之后，得到的利益与期待值
相差颇巨，自然而然会导致青睐这一职业人数的大
大减少。“公务员，并不是直接对这个社会进行价值
创造，更多的是去服务于那些进行价值创造的人。 ”
李老师这样评价公务员，“公务员需要的是耐心，需
要他们能忍受枯燥的生活，并且乐于服务于他人。 ”
现在已经有越来越多的人可以理性的看待公务员
这一职业，深入剖析了解公务员和官场后，也有许
多人选择退出了这一激烈的竞争序列。 还有许多人
随着社会阅历的加深和自身兴趣的影响，摆脱了社
会的盲流和家庭的束缚，执着于自己的追求，弃“公
考”不顾。

防寒保“暖”

公务员热突遭“滑铁卢”，那么如何在寒流中保
“暖”自然成为关注的焦点。 面对大学生还应不应该
再花时间与精力去备战以后的公务员考试这个问
题，答案是因人而异的。 或许有不少大一、大二的学
生，违背自己的梦想与兴趣，带着家庭的希冀早早的
就开始准备公务员的考试。 对于这些同学，李老师是
这样向我们阐述他的看法的：“社会上的行业林林总
总，三百六十行，行行出状元。 公务员队伍的庞大与
复杂性不是所有人都能够适应的， 因此作为一具备
良好教育的大学生，实在没必要一个劲的往里面钻。
当然，有许多专业如税务、财政等，天生契合政府工
作，那也不必纠结，加入公务员队伍报效国家，一展
胸中沟壑，也不枉寒窗十载。 ”

公务员只是众多就业选择中的一个。 我们只要
找到最适合自己的职业，那便是属于你的最好。

黄 炽 尹俊杰

聊一聊“捧碗族”

选择，并为之努力不后悔
考公的路上，有从一而终的，有浅尝辄止的，当

你从千军万马中脱颖而出成为公务员后， 现实中的
工作与生活是什么样？ 公务员真如你想象中般的工
作轻松、福利丰盈、环境稳定，还是如传说中的工作
枯燥，收入微薄、人际复杂呢？ 为此，本报特约曾经
的校报记者团团长， 毕业后考取了税务系统公务员
的校友林子墨， 让她为大家展示三年来她在工作中
的心路历程。

三年前的烟花三月底， 国考刚刚出了结果，
我微笑着回应一片恭喜的声音， 心底却并不坚
定。二十出头的年纪，总以为理想不可辜负，那些
烈日下奔走采访和深夜里敲击键盘的时光里积
累下的力量，不该将我推向一个平淡无奇的枯燥
乏味的世界。 然后，我给校报写了一篇题为《姑
娘，到体制内去》的稿子，如今虽想不起一丁点文
章内容， 但仍然记得下笔时内心不断劝服自己，
未必就如想象的那样。

的确不是想象的那样。 一张报纸一杯茶仅仅
是一个传说。 新进的公务员都被安排到基层锻炼。
穿上拘谨的制服扎起披散的头发摘掉多余的饰
品，端正的坐在窗口，从此，我不再是自由散漫的
女学生，而是全心全意为纳税人服务的公仆，我必
须熟悉业务知识、熟练操作系统、快速办好业务、
微笑提供服务。 在这个看似机械重复的窗口，最重
要的原则是让纳税人满意。 遇到无理取闹的办税
人员，纵使再委屈，也要咬紧嘴唇，不能一时冲动
骂回去， 因为他的一个投诉带来的就是一个大麻
烦。 所幸，领导倒是都是宽和体恤的，遇到看上去
难缠的人，都会第一时间来接手解决，新人是很受
保护的。 如此，倒也不算累，每天除了尽量避免不
犯错，到点就可以下班，加班加点的活儿倒是从来
没有的。

按规定，基层锻炼是要两三年的，但因为工作
需要，不到一年，我调整到了办公室。 从此，文字成
了工作的主要内容，除了领导讲话稿、汇报材料还
有单位的信息新闻宣传稿。 因着原有的文字基础，
上手倒也挺快，但压力却并不小。 信息新闻都有考
核指标，兄弟单位之间还有竞争排名，到年底要上
报各种材料，有时比较急的也会晚上加个小班。 但
绝大多数时候，下班后都有时间且有精力吃饭逛街
或者健身。 总的来说，工作不会扰乱生活节奏，且因
为同事之间关系极为融洽， 领导也总十分宽和体
恤，工作环境很好，上班的心情也颇为愉悦。

最不愉悦的应该是发工资的那一天。 有一阵
子基层公务员工资低的舆论风刮过一阵， 人们也
渐渐知道了，八项规定出台，十年没涨工资的公务
员们日子过得更紧巴巴了。 但灰色收入和隐性福
利仍然成为舆论反对公务员加工资的“正当理
由”，虽然我从未见识过。公务员工资因不同地区、
不同部门有所差别，总的来说都不太高，但就我所
了解的，也没有每个月只有 2800 块这么低。 其实
对于刚毕业的大学生来说，算是中等水平，只不过
增幅太小， 所以长期来看的话真不是有竞争力的
职业。

最后，电影《末路狂花》的结尾，两个姑娘开着
车冲向大峡谷， 塞尔玛笑着回应路易斯的道歉，如
果不是你出现，我可能已经被欺凌，或许日子会比
现在更加不堪。 是啊，人们总是在“如果当时”的美
好设想里埋怨现下的境遇，然而又怎知当时如果那
样，生活就一定不会比现在更狼狈？ 我，并不敢说再
让我选择一次我仍然会选这条路，但也不意味着我
为当时的选择而后悔，最重要的是，做选择并为之
努力不后悔，生活必然就会给你温柔回报。

林子墨


